


Статистика скажет
В рамках проводимого в России исследования, которое 

предполагает выяснение причин, влияющих на состояние 
здоровья населения, в Воронежской области специалисты 
Росстата проводят опрос почти полтутысячи семей. Статистики 
намерены выяснить, каковы состояние здоровья, полноценность 
питания, социальное самочувствие воронежцев, и отношение 
людей к таким институтам, как физическая культура. 
Результаты выборочного наблюдения, как предполагается, 
отразят степень влияния на состояние здоровья различных 
факторов.

Калачеевский сыр в новом качестве
Через месяц на Калачеевском сырзаводе выпустят первую, 

пока пробную, партию сыра, сваренного по датско-шведской 
технологии. С декабря же новый сыр начнут производить на 
продажу. Калачеевский сыродельный завод был построен в 
1975 году, в 2010-м его приобрел холдинг «Молвест». В марте 
прошлого года между «Молвестом» и датско-шведской ком-
панией Arla Foods был подписан контракт о сотрудничестве 
на базе Калачеевского сырзавода. В рамках контракта стороны 
взяли на себя обязательства создать все условия для увеличе-
ния объемов производства сыров в четыре раза. 

Поздравили постовых
В Юго-Восточном ЛУ МВД России на транспорте со-

стоялось торжественное собрание, посвящённое 90-летию со 
дня образования подразделений патрульно-постовой службы 
полиции. Ветеранам службы вручили ценные подарки, а отли-
чившимся сотрудникам, один из которых даже был награждён 
медалью «За боевое содружество», вручили благодарности и 
почётные грамоты. Также на церемонии сотрудникам ППС 
был зачитан приказ о присвоении некоторым из них очеред-
ных званий. 

Друзья Расула Гамзатова
Сегодня в 18.00 в музее-усадьбе Д.В. Веневитинова в Рамон-

ском районе пройдёт Форум друзей Расула Гамзатова. Гости 
получат возможность многое узнать о жизни и творчестве 
поэта,  послушать его стихи на русском и аварском языках, 
а также оценить выступления творческих коллективов. Ор-
ганизаторы мероприятия – Воронежский областной литера-
турный музей им. И.С. Никитина и департамент культуры и 
архивного дела.

Пейзажи Флоренского – в Воронеже
Вчера в Галерее «Х.Л.А.М.» открылась выставка пейзажных 

зарисовок Александра Флоренского «Петербургская азбука». 
Флоренский, в прошлом один из участников знаменитого 
движения «Митьки» (группа художников из Санкт-Петер-
бурга), в течение последних лет создаёт «портреты городов»: 
Иерусалима, Петербурга, Тбилиси. Стало известно, что, 
вероятно, одним из следующих проектов художника станет и 
«Воронежская азбука». Выставка открыта до 30 сентября.

Сообщения подготовили  
Анастасия БыРКА, Ярослав Солонин,  

Алексей ЧеРтоВ, Юрий ШАмин.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно, повсеместно 
небольшие или умеренные дожди; утром местами 
туман; ветер переменного направления, умеренный; 
температура +12…+17.

8 сентября по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшие дожди, днём местами 
небольшие или умеренные дожди; ветер северо-
западный, умеренный; температура ночью +5…+10, 
днём +13…+18.

9 сентября по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие или умеренные  дожди, ветер 
северный, умеренный; температура ночью +5…+10, 
днём +15…+20.
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николай КардаШоВ

Фото автора

Несколько раз немцам и 
мадьярам удавалось форси-
ровать Дон, но закрепиться 
в селе им так и не дали. 
Всякий раз их вышибали 
отсюда яростные контрата-
ки красноармейцев. Среди 
оборонявших левый берег 
Дона были и воины 28-й 
истребительной противо-
танковой бригады Миха-
ил Данильченко – Рафаил 
Ильичёв,  Иван Бугаков, 
Акиля Акапенова, Виктор 
Алексеев, Яков Антонов и 
Василий Волков. Эти семеро 
героев так и остались лежать 
в земле сельской площади 

под скромным обелиском, 
ветшавшим год от года.

- По региональной про-
грамме обновления воинских 
захоронений на реставрацию 
наших памятников из област-
ного бюджета было получено 
600 тысяч рублей. Ещё 25 
тысяч добавили своих, посел-
ковых. В прошлом году с по-
мощью региона мы отрестав-
рировали девять воинских 
захоронений в сёлах района, 
- говорит заместитель руко-
водителя отдела по работе с 
поселениями Лискинского 
района Лилия Ломанцова. – А 
в нынешнем году ремонтиру-
ем 14 памятников героям Ве-
ликой Отечественной, и это, в 
Копанище, один из них.

На последнем  
рубеже
летом 1942-го – зимой 1943-го придонское село 
Копанище было передним рубежом Воронежского 
фронта. С крутого правого берега его улицы были 
в пределах досягаемости винтовочного выстрела 
оккупантов. 
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тарифы, возможно, заморозят
В 2014 г. правительство может заморозить тарифы есте-

ственных монополий. Речь идёт о тарифах «Газпрома» на газ, 
РЖД - на грузоперевозки, «Россетей» MRKH - на передачу 
электроэнергии, а также о тарифах на тепло и свет для населе-
ния, поведала газета «Ведомости». Президент РФ Владимир 
Путин в июне сообщил о принятом решении ограничить с 2014 
года рост тарифов естественных монополий уровнем прошло-
годней инфляции. Такой порядок, как предполагалось, будет 
зафиксирован на пять лет. Минэкономразвития ранее пред-
лагало снизить темп роста тарифов на услуги естественных 
монополий в 2014 году с 15 до 5 процентов.

иран готов отомстить за Сирию
США перехватили приказ Ирана для иракских боевиков  

атаковать американское посольство в Багдаде в случае удара по 
Сирии. Об этом сообщает The Wall Street Journal. Кроме того, 
американские спецслужбы уверены, что к атаке на посольство 
готовится и группировка «Хизбалла». Их целью может стать 
представительство США в Бейруте. Как пишет издание, 
американские власти заранее готовились к эвакуации своих 
дипломатов. Для этих целей США использует свои корабли, 
сосредоточенные в Средиземном и Красном морях. 

обращенИе

Уважаемые  
избиратели!

 8 сентября 2013 года со-
стоятся дополнительные вы-
боры депутатов Воронежской 
областной думы пятого со-
зыва по одномандатным из-
бирательным округам №6 и 
№18, выборы главы городского 
округа город Воронеж и в орга-
ны местного самоуправления 
муниципальных районов, го-
родских и сельских поселений 
Воронежской области.

Каждый из нас, опустив 
бюллетень в избирательный 
ящик, реализует свое консти-
туционное право на непосред-
ственное участие в управлении 
делами государства.

Законность и демократич-
ность предстоящих выборов, их 
открытость и гласность будут 
обеспечиваться  независимо-
стью, высоким профессиона-
лизмом членов избирательных 
комиссий всех уровней, много-
численными наблюдателями.

Дорогие земляки!
Единый день голосования – 

важный и ответственный для 
нашей страны момент.

Призываем вас не остать-
ся равнодушными, прийти 8 
сентября 2013 года на избира-
тельные участки и отдать свой, 
возможно решающий, голос за 
выбранного вами кандидата, 
программа которого будет 
определять будущее каждого 
из нас, будущее воронежской 
земли!

Уверены, что вы примете 
взвешенное, соответствующее 
вашим жизненным интересам 
решение!

Ждем вас на избирательных 
участках с 8.00 до 20.00.

Пусть день выборов – 8 сен-
тября 2013 года – запомнится 
всем вам, принявшим участие 
в голосовании, торжеством де-
мократии и атмосферой празд-
ничного настроения!

 избирательная комиссия  
Воронежской области.

тамара гаШимоВа

борисоглебск
Немногочисленную группу 

журналистов, куда по приглаше-
нию секретариата вице-премьера 
вошёл и представитель «Комму-
ны», пустили только на первые 
несколько минут совещания. 
Дмитрий Рогозин сообщил, что 
идея проведения такого меро-
приятия именно в Борисоглебске 
родилась на аэрокосмическом 
салоне МАКС, который проходил 
в подмосковном Жуковском в 
конце августа.

- В настоящее время ведётся 
комплексная работа по разным 
направлениям, - отметил Дмитрий 
Рогозин. –  По линии промышлен-
ности наши планы реализуются 
в полной мере как в вертолёто-
строении, так и в самолётострое-
нии. Уже проведены несколько 
совещаний различного уровня, 
сформирован ряд заказов. Сейчас 
готовимся к совещанию под пред-
седательством Президента РФ 
по авиадвигателестроению. Речь 
пойдёт о возобновлении произ-
водства тех двигателей, которые 
необходимы для восстановления 
нашей стратегической авиации. 
Намечены планы развития и 
тех сегментов авиационной от-
расли, находящихся прежде в 
тени. Самолёты есть и будут: и 
гражданские, и военные. Вопрос 
в другом, кто на них будет летать? 
Как вернуть престиж профессий, 
связанных с авиацией, как выйти 
из ситуации хронического недо-
бора в военные вузы? 

Затем Дмитрий Рогозин пред-
ложил собравшимся высказы-
ваться исключительно по про-
блемным вопросам, так как по 
итогам совещания предстоит 
подготовить поручения соответ-

ствующим ведомствам. Направ-
лены они будут, в первую очередь, 
на укрепление материальной 
базы Борисоглебского летного 
училища, увеличение потока 
обучающихся, чтобы училище 
могло работать на полную мощь. 
Более того, пообещал вернуть 
учебному заведению его полное 
наименование и статус. 

Напомним, что с мая 2001 года 
прославленное Борисоглебское 
высшее военное авиационное 
ордена В.И. Ленина Краснозна-
мённое училище лётчиков имени 
В. П. Чкалова стало именоваться 
Борисоглебским учебным авиа-
ционным центром (филиалом) 
Краснодарского высшего во-
енного авиационного училища 
лётчиков. В настоящее время 
здесь размещается факультет 
фронтовой бомбардировочной и 
штурмовой авиации. 

В декабре прошлого года вто-
рая авиационная эскадрилья 
авиабазы была полностью уком-
плектована двадцатью пятью са-
молётами Як-130, благодаря чему 
курсанты получили возможность 
проходить обучение на самолётах 
отечественного производства 
поколения «4++» вместо ино-
странных реактивных самолётов 
третьего поколения. В августе 15 
воспитанников авиабазы впервые 
в отечественной истории сдали 
лётный экзамен на новых Яках, 
причем все на «отлично». Сейчас 
пятикурсники продолжают обу-
чение на Су-25 и Як-130.    

Дальнейшая часть работы 
вице-премьера, губернатора и 
военных проходила в закры-
том режиме. После окончания 
совещания журналистам дали 
возможность задать три вопро-
са. Столь жёсткие рамки были 
продиктованы плотностью рабо-

чего графика Дмитрия Рогозина, 
требовавшего его скорейшего 
возвращения в Москву.

- Сейчас мы работаем над вос-
становлением набора в военные 
училища, так как остро ощуща-
ется дефицит летчиков, - подвёл 
итог встречи вице-премьер. – 
Надеюсь, что в ближайшее вре-
мя в Борисоглебском училище 
появятся новые курсанты. Для их 
обучения имеется достойная база: 
новые современные тренажёры 
и самолёты. В скором времени 
тренажёров станет больше, это 
потребует и увеличение числен-
ности курсантов. Я специально 
собрал на совещание не много-
звёздных генералов и министров, 
а практиков, тех кто непосред-
ственно связан с процессом обу-
чения лётчиков. Мы приступаем 
к синхронизации подготовки 
пилотов гражданской и военной 
авиации, теперь при заказе новой 
авиатехники будем исходить от 
потребностей учебных заведений 
и их пожеланий. На совещании 

мы пришли к выводу о необходи-
мости развития сети ДОСААФ, 
чтобы поднять престиж военных 
профессий среди подрастающего 
поколения и молодёжи. 

Вопрос вице-премьеру Дми-
трию Рогозину от «Коммуны» ка-
сался темы совместных проектов 
оборонно-промышленного ком-
плекса и воронежских предприя-
тий, а также перспектив развития 
последних. Ведь сегодня в Во-
ронежской области на предпри-
ятиях оборонно-промышленного 
комплекса трудятся около 30 
тысяч человек. 

– Помимо оборонной про-
мышленности, атомной и раке-
токосмической, мне поручено 
заниматься авиастроением, судо-
строением и радиоэлектроникой. 
С этой точки зрения Воронеж 
является перспективной пло-
щадкой, - подчеркнул Дмитрий 
Олегович. - Нововоронежская 
АЭС-2 строится по новейшим 
технологиям безопасности, кото-
рые мы предлагаем и зарубежным 

партнерам. Концерн «Созвез-
дие» – единственная в России 
интегрированная структура, 
штаб-квартира которой нахо-
дится не в Москве. Это ведущий 
концерн в своей отрасли, который 
готов  и дальше выполнять боль-
шие государственные заказы. Что 
касается ВАСО, то при формиро-
вании устойчивого госзаказа как 
для гражданской, так и военной 
авиации, это предприятие приоб-
ретёт своё место в интегральной 
схеме авиапромышленности.  Мы 
стоим на пороге принятия Пре-
зидентом РФ решений о консо-
лидации ракетостроения, которое 
положит конец неудачам в этой 
отрасли. Попав в эту корпорацию, 
воронежские предприятия по-
лучат новый импульс для своего 
развития. Если недавно заводы 
«оборонки» были бременем для 
воронежской экономики, то сей-
час, благодаря усилиям губерна-
тора, Правительства, Президента 
страны они успешно работают на 
будущее региона. 

Небо зовёт!
актуальная тема | В России остро ощущается дефицит военных и гражданских лётчиков. Восполнить этот пробел –  
задача в том числе и Борисоглебского авиационного центра
Вопрос подготовки лётного состава для государственной и 
гражданской авиации стал главной темой совещания с коман-
дованием Борисоглебского учебного авиационного центра, ко-
торое провёл в минувший четверг в Борисоглебске заместитель 
председателя Правительства РФ Дмитрий Рогозин. В совеща-
нии принял участие губернатор Воронежской области Алексей 
Гордеев.

Ярослав Солонин

После официальной части 
учёный прочёл лекцию, в кото-
рой особое место уделил судьбе 
российской науки и образова-
ния.

- Моя связь с Воронежем 
началась в 1967 году, когда я же-
нился на дочери выдающегося 
артиста Г.Р.Дарского - Василье-
ва, Тамаре Георгиевне, - с такого 
лирического вступления начал 
свою речь Жорес Иванович. 

Научное сотрудничество 
ВГУ и легендарного академика 
длится уже много лет. В 2000 
году под его руководством в 
нашем городе прошёл семинар 
«Настоящее и будущее гетеро-
структур», в котором приняли 
участие все сотрудники, аспи-
ранты и студенты кафедры 
физики твёрдого тела ВГУ, за 
работой которой учёный следит 
с большим интересом, и где, по 
его мнению, работают высоко-

классные специалисты. Через 
четыре года был заключён до-
говор о сотрудничестве между 
Воронежским государствен-
ным университетом и физико-
техническим институтом РАН 
им А.И. Иоффе, где работает сам 
Жорес Алфёров.

В своей лекции Жорес Ива-
нович постарался коснуться 
всего спектра наук, начиная с 
ядерной физики и заканчивая 
генетикой, показав их взаимо-
связи. Говоря об основе науки, 
он процитировал высказывание 
учёного Джорджа Портера: 
«Все науки – прикладные. Одни 
открытия «прикладываются» 
раньше, другие – позже». Без 
открытого Алфёровым лазера, 
работающего при обычной 
температуре (до него они рабо-
тали только при пониженной), 
невозможно представить всю 
современную технику. Держа 
в руках лазерную указку, кото-
рую использовал при чтении 

лекции, он шутил: «Указка-то 
моя».

В свои 83 года академик вы-
глядит энергичным и бодрым. 
Тем более, молод его задор, 
когда речь заходит об особо 
важных проблемах, говорит о 
них заразительно, с юношеским 
пылом.  Лекцию Жорес Алфёров 
завершил размышлениями о 
проблемах российской науки и 
образования, о путях их реше-
ния. Он обратился к присут-
ствующим в зале учёным, назвав 
их главной своей надеждой.

- Теперь, когда в ВГУ свой 
Нобелевский лауреат, ничего 
невозможного нет, - вроде бы 
пошутил Жорес Иванович.

Кстати, Жорес Алфёров един-
ственный ныне здравствующий 
лауреат Нобелевский премии 
по физике, которую, напомним, 
он получил за разработку полу-
проводниковых гетероструктур 
и создание быстрых микроэлек-
тронных компонентов.

«Указка-то моя!»
Событие | Вчера в Воронеже в актовом зале главного учебного корпуса ВГУ состоялось торжественное 
вручение диплома и мантии почётного доктора университета лауреату Нобелевской премии по физике, 
академику РАН Жоресу Алфёрову
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алексей петроВ

В частности, речь шла о вопросах 
централизованного водоснабжения 
и канализования, строительстве до-
рог и объектов социальной инфра-
структуры в микрорайонах Сомово, 
Боровое, Первое мая, Краснолесный 
и др., а также строительства общеоб-
разовательной школы в Репном. 

В преддверии юбилея известного 
воронежского промышленника, меце-
ната и общественного деятеля рубежа 
веков Вильгельма Столля, который в 
начале XX века жил в здании, ныне 
являющимся Домом культуры «Крас-
нолесье», была рассмотрена возмож-
ность реконструкции здания. 

Помимо того, губернатор и пред-
седатель гордумы обсудили ход реа-

лизации программы по ликвидации 
дефицита мест в детских садах. Она 
была разработана Временной комис-
сией Воронежской городской думы 
по инициативе губернатора Алексея 
Гордеева. Очередное совещание по 
этой тематике состоится в октябре 
текущего года. Общие итоги реали-
зации программы будут подведены 
в 2014 году. 

Микрорайоны города  
требуют особого внимания
Власть
Вчера состоялась рабочая встреча 
губернатора Воронежской области 
Алексея Гордеева и председателя 
Воронежской городской думы Влади-
мира Ходырева, на которой обсудили 
программу развития отдельных тер-
риторий города Воронежа. 

Теперь в ВГУ свой Нобелевский лауреат –  
Жорес Алфёров.
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Валерий ВалентиноВ

Как сообщает Управление по взаимодействию со 
СМИ правительства области, данный форум – первое 
мероприятие федерального масштаба в рамках измене-
ния системы регулирования рынка долевого жилищ-
ного строительства в России. Многие выступающие 
на съезде высказывали мнение, что нововведения в 
законодательство, которые вступают в силу с 1 января 
2014 года, позволят исключить случаи обмана участ-
ников долевого строительства недобросовестными 
строительными компаниями. В частности, большие 
надежды возлагаются на создаваемое Общество вза-
имного гражданского страхования застройщиков, в 
число учредителей которого уже вошли 40 крупных 
строительных организаций из 15 регионов России.

– Принятие федерального закона, который опреде-
ляет новый порядок ответственности, ставит заслон на 
пути недобросовестных застройщиков, которым при-
дётся отвечать друг за друга рублём, – подчеркнул один 
из разработчиков нового закона, руководитель рабочей 
группы партии «Единая Россия» по защите прав доль-
щиков и вкладчиков депутат Государственной думы 
Александр Хинштейн. - Законом установлены особые 
требования к банкам и страховым организациям, ко-
торые получают право страховать средства граждан. 
Не буду скрывать, под них подойдёт не очень большое 
количество компаний. Только те, у кого достаточно 
своих активов, кто не исчезнет, породив новую волну 
обманутых дольщиков.

По мнению Александра Хинштейна, введение обяза-
тельного страхования ответственности застройщиков 
– это точка отсчёта нового подхода к долевому строи-
тельству. Как заявил заместитель министра региональ-
ного развития РФ Владимир Дедюхин, нововведения 
позволят «навсегда забыть словосочетание «обманутый 
дольщик».

На съезде прозвучали такие цифры: за период с 
2007 года за пять лет в стране были обеспечены права 
более чем 131 тысячи пострадавших семей. За первое 
полугодие этого года свыше 6 тысяч бывших дольщиков 
стали счастливыми новосёлами. В ближайшее время 
Минрегионом будут приняты критерии отнесения 
дольщиков к по-
страдавшим. По 
мнению Хинштей-
на, этот перечень 
станет единствен-
ным мерилом, кого 
признавать, а кого 
нет. 

О положитель-
ном опыте реше-
ния проблем обма-
нутых дольщиков 
в Воронежской об-
ласти участников 
съезда проинфор-
мировал замести-
тель председателя регионального правительства Сергей 
Куприн. Он сообщил, что с момента создания облправи-
тельством в 2009 году рабочей группы для защиты прав 
граждан, пострадавших от заказчиков-застройщиков 
долевого строительства многоквартирных домов на 
территории региона, было выявлено 28 таких случаев. В 
целом от недобросовестных застройщиков пострадало 
4456 человек. Общая сумма денежных средств, необ-
ходимых для завершения строительства, превышала 7 
миллиардов рублей.

Как отметил Сергей Куприн, поскольку решение 
данной проблемы не предусматривает финансирования 
из бюджетных источников, осуществлялся поиск ин-
весторов, способных завершить строительные работы. 
Благодаря целому комплексу мер удалось достичь по-
ложительного результата. На сегодняшний день полно-
стью восстановлены права 2020 участников долевого 
строительства. Ещё три дома (620 дольщиков) вскоре 
будут сданы в эксплуатацию, а на 11 объектах (1778 
дольщиков) возобновлены строительно-монтажные 
работы.

Таким образом, в настоящее время в различной сте-
пени восстановлены права 4418 участников долевого 
строительства, что составляет 99 процентов от общего 
числа пострадавших граждан.

Помимо этого, как доложил Сергей Куприн, достигну-
та договоренность с одним из застройщиков о предостав-
лении квартир из готового жилого фонда оставшимся  
38 участникам до-
левого строитель-
ства.

Руководитель 
управления дела-
ми Воронежской 
области Виталий 
Шабалатов доба-
вил, что важной 
задачей сегодня 
является заверше-
ние строительства 
проблемных объ-
ектов в установ-
ленные сроки. Он 
т а к ж е  о т м е т и л , 
что по каждому 
т а к о м у  о б ъ е к -
ту принимались 
индивидуальные 
конкретные меры. 
Виталий Шабала-
тов сообщил, что 
до конца 2014 года 
проблему обману-
тых дольщиков на 
территории Воро-
нежской области 
планируется пол-
ностью решить.

Заслон  
недобросовестным 
застройщикам
Воронежская область приняла участие 
во Всероссийском съезде по вопросам 
защиты прав дольщиков

С 2014 года каждая сделка 
с дольщиком должна быть 

застрахована, чтобы даже в случае 
банкротства застройщика граж-
данин мог вернуть свои деньги. 
Застройщикам законодательство 
предлагает две основные формы 
обеспечения выполнения обяза-
тельств перед дольщиками: пору-
чительство банка и страхование.

ОбществО

Сергей КройчиК
с. Дубровка, терновский район

Волею судьбы выбор мой 
пал на ООО «Победа». 

- А поезжайте-ка вы к Пе-
тру Ивановичу Шевлякову. У 
этого руководителя коллектив 
слаженный, экономические 
показатели хорошие, будет, о 
чём написать. У него и живот-
новодство есть, и урожайность 
зерновых, подсолнечника и 
сахарной свёклы традиционно 
высокая. Да и планы он строит 
далеко идущие, в общем, не 
пожалеете, - посоветовал мне 
руководитель сельскохозяй-
ственного производственного 
кооператива «Исток» Виктор 
Кавешников. 

Хоть мой путь и неблизким 
оказался - от райцентра до 
головного офиса «Победы», 
расположенным в посёлке Ду-
бровка, километров пятьдесят 
оказалось, но я не пожалел о 
дальней командировке. 

- Не так давно с зерновыми 
завершили, теперь очередь за 
подсолнечником, - первое, что 
сказал мне главный агроном 
ООО «Победа» Николай Про-
нин. 

На поле слаженно рабо-
тало несколько бригад ме-
ханизаторов. Всё шло своим 
чередом: комбайнёры убирали 
подсолнечник, и маслосемена 
водители «КАМАЗов» тут же 
на ток вывозили. А оттуда - к 
переработчикам. 

В конторе ООО «Победы» 

побеседовал накоротке с глав-
ным экономистом «Победы» 
Галиной Микляевой. 

- Выполняю задание руко-
водителя – есть идея основа-
тельно подремонтировать наш 
животноводческий комплекс. 
Надо все производственные ри-
ски досконально просчитать. 

При всех финансовых труд-
ностях здесь работают слажен-
но. И поэтому на протяжении 
многих лет «Победа» находит-
ся в лидерах экономического 
соревнования в Терновском 
районе. 

- Благодаря чему же уда-
ётся сохранять лидирующие 
позиции? – адресую вопрос 
руководителю ООО «Победа» 
Петру Шевлякову. 

- Залог успеха – в наших 
людях, - сказал Пётр Ивано-
вич. – Мы кадрами никогда 
не разбрасывались. Благодаря 

этому, собственно, и выжили в 
непростые времена. А раз есть 
опытные кадры, то и техноло-
гический процесс соблюдается. 
С культурой земледелия дру-
жим. Севооборот соблюдаем 
– у нас свыше пяти тысяч 
гектаров пашни, и вся земля 
в работе. В этом году получи-
ли неплохой урожай озимой 
пшеницы. Мясную отрасль в 
животноводстве намерены раз-
вивать. У нас и машинный парк 
солидный. Вся техника на ходу. 
Сами видите, вчера завершили 
с уборкой силоса, а сегодня без 
простоя приступили к уборке 
подсолнечника. 

Вообще-то Шевляков не 
сельхозник. По образованию 
он педагог. Подобные случаи 
и в советские времена бывали 
не такой уж редкостью: селя-
нина, наделённого хозяйской 
хваткой, умеющего находить 
общий язык с людьми и под-
бирать достойные кадры, – из-
бирали земляки председателем 
колхоза. 

Что-то подобное произошло 
и в случае с Иваном Петрови-
чем. Он выпускник Воронеж-
ского института физкультуры, 
по распределению пришёл 
работать в школу. С ученика-
ми у него никаких проблем не 
было: школьникам нравился 
энергичный и деловой учитель 
физкультуры. Он успел пора-
ботать и директором школы. 
Но тут внезапно ушёл из жизни 
тогдашний руководитель «По-
беды» Алексей Васильевич 

Глазков. И этот пост предложи-
ли занять Шевлякову. 

- Многие земляки мне тогда 
советовали: «Не отказывайся 
от предложения. Ничего, что 
ты не агроном и не инженер. 
Родился ведь в селе, живёшь 
здесь – значит крестьянское 
дело знаешь. А что не знаешь 
– подскажем». Кстати, отец у 
меня человек был тоже авто-

ритетный, признанный механи-
затор. Благодаря ему аграрную 
науку неплохо познал. К тому 
же наследство мне досталось 
хорошее: и материальную базу 
мой предшественник сохранил, 
и люди не разбежались. 

И вновь директор ООО 
«Победа» заводит речь об одно-
сельчанах, о тех, кто и создаёт 
тот самый конечный, матери-

альный продукт – о хлеборо-
бах. 

 - Вот, например, Юрий Сил-
ко – он дока в своём деле, и 
на комбайне, и на гусеничном 
тракторе настоящий ас. Нико-
лай Маркаданов, Юрий Тимо-
феев - один инженер-механик, 
второй - механизатор, отличные 
специалисты. То же самое скажу 
о механизаторах Олеге Ненаше-
ве и Владимире Рыбкине. Мы о 
молодых кадрах печёмся. У нас 
несколько студентов Борисо-
глебского сельскохозяйствен-
ного техникума в нынешнюю 
страду практику проходили, 
кто комбайнёром, кто трактори-
стом. Главное - ребята местные. 
И мы их, безусловно, матери-
ально поддерживаем, надеемся, 
что после учёбы они вернутся в 
родное село. А молодым семьям, 
как известно, нужны достойные 
и детский сад, и школа, и клуб. 
Всё у нас есть. Вот и молодую 
семью животноводов, Николая 
и Юлию Казаковых, недавно 
поддержали – улучшили им 
жилищные условия. 

И спортивными резуль-
татами в Дубровке гордятся: 
футбольная дружина в лиде-
рах районного соревнования, 
волейболисты, лыжники тоже 
всегда в районных призёрах. 

А ещё сёла Дубровка и Ки-
сельное теперь с газом. Будет 
возможность, его проведут и в 
соседнюю Луначаровку, тоже 
территориально входящую в 
ООО «Победу». За этим, как 
говорится, дело не станет. 

«Победы» сплочённый коллектив
Как живёшь, село? | Когда есть молодые кадры, то с уверенностью можно рассчитывать на рост сельхозпроизводства 

Пётр Шевляков.
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В Одинцовском районе Московской области 
состоялся Всероссийский съезд «Новые 
механизмы защиты прав граждан – участников 
долевого строительства», в котором в режиме 
«телемоста» приняли участие заместитель 
председателя правительства Воронежской 
области Сергей Куприн и руководитель 
управления делами области Виталий Шабалатов. 

Ещё в конце 2009 года сюда 
должны были въехать жильцы.
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тамара гашиМоВа
г.борисоглебск

Здесь производят 50 наи-
менований мясных консервов, 
колбас, деликатесных изделий, 
мясных полуфабрикатов. Как 
рассказал генеральный дирек-
тор комбината Вячеслав Очнев, 
помимо оптовой и розничной 
сети, борисоглебские консер-
вы поступают на длительное 
хранение в государственный 
материальный резерв. Порт-
фель заказов предприятия 
сформирован вплоть до 2015 
года. На данный момент комби-
нат перевыполняет свои планы 
на 20 процентов. 

Затем Алексей Гордеев озна-
комился с работой Центра за-
нятости населения, в котором 
совместно с администрацией 
городского округа реализуется 
ряд программ по содействию 
занятости молодёжи, малообес-
печенных слоёв населения, 

сельских жителей. Помогает 
центр и в профориентации 
старшеклассников: оценить 
свои способности и выбрать 
профессию по душе. 

Особое внимание глава 
региона уделил строящемуся 
водозабору на участке «Ро-
стань» в Борисоглебске. Необ-
ходимость его строительства 
была вызвана постоянными 
перебоями в водоснабжении 
горожан. Водозабор находится 
на расстоянии 18 километров 
от города. Подрядчики завер-
шили подготовку основания 
под фундаменты и днище ре-
зервуаров, установку 275 опор 
высоковольтных линий, мон-
таж кабеля протяженностью 
35,4 километра, проложили 
водоводные трубы. Сейчас 
продолжается бурение сква-
жин, монтаж фундаментных 
блоков и стен зданий насосной 
станции второго подъема, 
электролизной, фильтров-

поглотителей. Воду из «Ро-
стани» помимо борисоглебцев 
получат и жители соседних 
сёл. 

– Стоимость этого проекта 
– 1 миллиард 150 миллионов 
рублей, – подчеркнул Алексей 
Гордеев. - Учитывая развитие 
жилищного строительства, 

с запуском водозабора мы 
решаем ключевую задачу на 
ближайшие 20 лет. Я буду 
держать этот вопрос под лич-
ным контролем, строители 
заверили, что в конце декабря 
объект введут в эксплуатацию, 
иначе будут приняты жёсткие 
меры. 

И ещё губернатор посетовал 
на то, как выглядит город, что 
он не вызывает ощущения бла-
гоустроенности. 

- Представители департа-
мента по развитию муници-
пальных образований области в 
ближайшее время разберутся в 
причинах и предложат для реа-

лизации опыт других городов 
региона, - сказал губернатор.  
Отметив определенную динами-
ку в социально-экономическом 
развитии муниципалитета, 
Алексей Гордеев заострил вни-
мание местных властей на име-
ющихся проблемах: качестве 
дорог, одной из самых больших 
в Воронежской области оче-
редей в детские дошкольные 
учреждения, а следовательно 
необходимости скорейшего 
строительства детского сада.
Губернатор заверил, что в самое 
ближайшее время состоится 
разговор с министром Пра-
вительства РФ о выполнения 
федеральным центром обяза-
тельств по соблюдению сроков 
строительства моста через реку 
Ворона. Несмотря на то, что 
данный вопрос не относится 
к компетенции региональных 
властей, Алексей Гордеев наме-
рен провести соответствующее 
совещание в облправительстве 
и взять решение проблемы под 
личный контроль. Подводя 
итог, глава региона сообщил, 
что по результатам рабочей по-
ездки будет составлен протокол 
соответствующих поручений, 
проверка исполнения которых 
намечена на декабрь. 

«Нет ощущения благоустроенности»
Власть | В самом крупном после Воронежа городе губернатор посетил важные социальные объекты. И далеко не всем остался доволен

Алексей Гордеев побывал в одном из цехов  
Борисоглебского мясоконсервного предприятия.

Помимо участия в совещании в Борисоглебском 
авиационном центре, губернатор Алексей Гордеев 
посетил ряд предприятий. Борисоглебский мясокон-
сервный комбинат, основанный в 1912 году герман-
ским подданным Рихардом Линке, в представлении 
не нуждается. Он входит в десятку крупнейших пред-
приятий России. 

алексей ПетроВ

Доколе?
С 2009 года Роспотребнад-

зором и Росприроднадзором 
по Воронежской области в 
рамках рассмотрения обра-
щений граждан по факту за-
грязнения атмосферного воз-
духа было проведено шесть 
проверок как плановых, так 
и внеплановых, нарушений 
выявлено не было. Тем не 
менее, несмотря на формаль-
ное соблюдение всех норм, 
неприятный запах доставляет 
дискомфорт людям и ухудша-
ет условия их жизни. И Лево-
бережье вполне справедливо 
вопрошает: «Доколе?».

ООО «ЛОС» объясняет: 
система очистки создавалась 
в советское время, когда до-
мохозяйства не знали таких 
объемов бытовой химии, за 
прошедшие годы активы пред-
приятия обветшали и не отве-

чают задачам развития левого 
берега, в том числе возможным 
запросам Масловской пром-
зоны. Именно поэтому, чтобы 
соответствовать современным 
требованиям, был разработан 
проект инвестиционной про-
граммы, направленной на ре-
конструкцию и модернизацию 
очистных сооружений. 

Кроме решения чисто тех-
нических проблем, реализация 
программных мероприятий 
полностью ликвидирует об-
разование неприятных запа-
хов в районе ООО «ЛОС». В 
частности, в ближайшие годы 
предусмотрено завершение 
строительства двух цехов: цеха 
механической очистки, которое 
предусматривает изолирование 
от внешней среды входных ги-
дротехнических сооружений, 
и цеха обезвоживания осадка с 
системой утилизации (исполь-
зования) биогаза.

Но это в ближайшие годы. А 
что делать людям, которые все 

это время будут вынуждены 
дышать ядовитыми испарения-
ми, сейчас? 

За что платим?
Есть и еще один негативный 

момент, отравляющий жизнь 
жителям Левобережья: в на-
стоящее время оплату водоот-
ведения на левом берегу труд-
но назвать справедливой – в 
целом она существенно выше, 
чем в правобережной части 
Воронежа. Это связано в том 
числе и с тем, что технологиче-
ский процесс на Левобережных 
очистных сооружениях преду-
сматривает сброс воды непо-
средственно в водохранилище. 
В результате проводится более 
объемный цикл очистки воды, 
что увеличивает стоимость 
услуги для населения. 

Одним словом, проблемы 
жителей, связанные с дея-
тельностью левобережных 
очистных сооружений, надо 
решать немедленно. И на дан-
ный момент представители 
всех профильных структурных 
подразделений правительства 
Воронежской области, адми-
нистрации Воронежа, депутаты 
гордумы, специалисты пыта-
ются найти такое решение, в 
результате которого услуги, 
предоставляемые организаци-
ей, стали бы более качествен-
ными, а оплата за водоотведе-
ние для жителей левого берега 
- справедливой. 

Чем пахнут ЛОС?
Жители Левобережья требуют, чтобы им вернули чистый воздух 
С жалобами на неприятный запах жители левого 
берега регулярно обращаются и в электронную 
приемную на сайте мэрии, и на личных приемах у 
городских руководителей, и при плановых объездах 
в рамках контроля над ремонтом дворов. Его возник-
новение люди связывают в первую очередь с Лево-
бережными очистными сооружениями. 
Левобережные очистные сооружения канализации 
Воронежа работают с 1964 года, на их площадке 
функционируют три самостоятельные технологиче-
ские линии, осуществляющие биологическую очист-
ку сточных вод.

Число инклюзивных об-
разовательных учреждений в 
Воронежской области, созда-
ваемых в рамках госпрограммы 
«Доступная среда», в 2013 
году пополнится школами в 
районных центрах - Боброве и 
Бутурлиновке. 

Об этом сообщила руково-
дитель организации «Искра 
Надежды» и Воронежского 
ресурсного центра поддержки 
инклюзивного образования 
Татьяна Поветкина.

Эксперимент по внедре-
нию совместного обучения 
и воспитания детей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья и детей, не имеющих 
таких ограничений, в воро-

нежских школах проводится 
с 2011 года. Вначале система 
совместного обучения была 
введена в единственном об-
разовательном учреждении 
– воронежской школе №67. 
Сейчас областная инноваци-
онная площадка по развитию 
инклюзивного образования 
действует на базе трёх обще-
образовательных школ и трёх 
детских садов Воронежа. 

В 2013 году число образова-
тельных учреждений, работа-
ющих по этому направлению, 
планируется увеличить. 

-Количество инклюзивных 
школ, создаваемых в рамках 
госпрограммы «Доступная 
среда», к концу 2013 года 

должно составить более пяти 
тысяч, - сообщила первый 
заместитель председателя ко-
митета по труду, социальной 
политике и делам ветеранов 
Государственной думы  Галина 
Карелова. 

По словам депутата, в целом 
в нынешнем  году на реализа-
цию программы «Доступная 
среда» выделено 340 млн. ру-
блей, субсидии распределены 
между 12 субъектами РФ, 
представившими наилучшие 
проекты и наиболее подго-
товленными для полноценной 
работы с проблемами инва-
лидов. Воронежская область 
получит более 30 миллионов  
рублей.

в пАртиях и ДвижеНиях

В рамках реализации об-
ластного закона «О первом 
рабочем дне выпускников и 
трудовом наставничестве» Во-
ронежский областной совет 
профсоюзов 5 сентября на за-
седании Молодёжного совета 
профобъединения поздравил 
выпускников средних специ-
альных и высших учебных заве-
дений, начавших свой трудовой 
путь в 2013 году. 

Среди них представители 
самых разных профессий - ра-
бочие, инженеры, работники 
образования, медицины, тор-
говли, связи и другие.

- От того, каким будет 

начало пути, кто будет ра-
ботать рядом, насколько 
адекватными будут усло-
вия для самореализации, во 
многом зависит дальнейший 
рост молодого рабочего, спе-
циалиста.  Это понимают 
сегодня и социальные парт-
нёры – профсоюзы, испол-
нительная и законодательная 
власть, работодатели. Имен-
но поэтому появился на свет 
областной закон. И в первую 
очередь хотелось бы, чтобы 
он действовал на самих пред-
приятиях и в организациях, 
- отметил председатель обл-
совпрофа Алексей Овчин-

ников. Присутствовавший 
на заседании заместитель 
руководителя департамента 
труда и социального разви-
тия Алексей Берёзкин в свою 
очередь проинформировал 
о перспективах реализации 
закона. 

Молодёжи были вручены 
памятные сувениры в честь 
65-летия образования Воро-
нежского областного совета 
профсоюзов и бесплатные 
абонементы для посеще-
ния профсоюзного бассейна 
«Спартак».

Валерий ВалентиноВ.

«Cреда» cтанет доступнее

В начале трудового пути

Механизатор Юрий Силко.
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Наталья СтолповСкая
Хохольский район

Начался фестиваль «Играй, 
гармонь! Звени, частушка!» с 
радостного для селян события 
– торжественного открытия 
обновлённого парка. Красную 
ленточку перерезали замести-
тель главы администрации 
Хохольского муниципального 
района Владимир Морозов и 
глава Яблочного сельского по-
селения Татьяна Копытина. И 
тут же под заливистые трели 
гармошки двинулись к глав-
ной площадке фестиваля его 
многочисленные участники и 
гости. Испробовав угощений, 
приготовленных искусными 
хозяюшками из разных сел 
Хохольского района, гости 
устроились на удобных ла-
вочках и приготовились удив-
ляться.

 А удивляться в Яблочном, 
действительно, есть чему. 

Большие перемены произош-
ли здесь задолго до того, как 
песенный праздник получил 
на этой земле свою посто-
янную прописку. Только за 
последние годы здесь уда-
лось завершить газификацию, 
улучшить водоснабжение, 
сделать уличное освещение 
практически на всей террито-
рии села. 

- Начинать любую работу 
непросто, в особенности свя-
занную с такими серьёзными 
преобразованиями, - рассказа-
ла глава сельского поселения 
Татьяна Копылова, которая 
вот уже 18 лет заботливо 
обустраивает свою малую ро-
дину. – Глава администрации 
Хохольского муниципального 
района Павел Пономарёв при-
ложил массу сил для того, что-
бы наше сельское поселение 
вошло в областную программу 
по благоустройству парковых 
зон. Готовиться к фестивалю 

начали ещё ранней весной: 
обрезали в парке старинные 
деревья, расчистили дорож-
ки. На сельские субботники 
выходили соцработники, со-
трудники администрации, 
дома культуры, помогали 
школьники. Активное уча-
стие в работах по наведению 
порядка принимали сами 
жители: Алексей Хламов, 
Александр Белоусов, Виктор 
Фёдоров, Сергей Кораблин. 
Благодаря умелым рукам 
нашего умельца Александра 
Михайленко в парке «посе-
лились» аисты и пингвины, 
мастерски вырезанные из 
подручных материалов.

В целом, участие в програм-
ме по благоустройству дало 
селу новую детскую игровую 
площадку. Ещё - парковую 
территорию, где проложили 
современные тротуарные до-
рожки, сделали ограждения, 
освещение, поставили лавоч-
ки и урны. Наконец, сооруди-
ли главный элемент любого 
фестивального центра – кры-
тый эстрадный комплекс, до-
полнением к которому стали 
новые скамейки для зрите-
лей. Праздничным вечером 
здесь буквально яблоку негде 
было упасть. Казалось, чтобы 
исполнить зажигательную 

частушку, пообщаться с дру-
зьями, сюда пришли все 760 
жителей села и столько же 
гостей со всего Хохольского 
района, соседних районов и 
Воронежа. 

 - В прошлом году Яблоч-
ное отпраздновало своё 345-
летие, - отметила Татьяна Ко-
пытина. – Село компактное, 
перспективное. К нам охотно 
едут из других районов обла-
сти и даже других регионов. 

Детишек в селе много, а это 
– добрый знак. Вот думаем 
уже, что пора нам о строитель-
стве своего детского садика 
задумываться. Да и судьба 
Дома культуры, который у нас 
сегодня находится в бывшем 
помещении продовольствен-
ного магазина, тоже селян 
волнует.

Тем временем на новень-
кой сцене начался песенный 
праздник, который открыл 
народный ансамбль песни и 
танца «Былина», подхватили 
хозяева - талантливая семья 
Кольцовых, ныне жительни-
ца Воронежа, урождённая в 
Яблочном – Нина Королёва. 

- Частушек знаю - не пере-
честь, - поделилась за кулиса-
ми фестиваля Нина Королёва. 
– И здесь, на родине, они по-
ются с особым настроением. 
Частушка – народная лю-
бовь. Частушка – маленькая 
жизнь. 

 В тот вечер свои чувства к 
окружающему миру, землякам 
и всем любителям народной 
песни частушками выразили 
более 40 исполнителей. И 
каждый из них подарил лю-
дям частичку тепла и радости 
и увёз с собой подарки, отлич-
ное настроение и надежду на 
следующий фестиваль.

Играй, гармонь! Звени, частушка!
песня русская, родная | В тот фестивальный вечер  
более сорока исполнителей из народа продемонстрировали своё искусство
Промытый дождиком акварельный сельский 
пейзаж. Нарядный парк в предвкушении 
праздника. Витающий в воздухе аромат красных 
спелых яблок, подчёркивающий красивое 
название села. Так встретила хохольская земля 
корреспондентов «Коммуны». А уже спустя полчаса 
центр села Яблочного буквально кипел и бурлил 
весёлой энергией народного праздника. 

пАМять

Борис ваУлИН

В е р о я т н о ,  у 
сотен людей, со-
б р а в ш и х с я  в 
солнечный день 
прошлого года 
у Воронежского 
Дома офицеров, 
возникали такие 
же мысли.  Во-
ронежцы проща-
лись с генерал-
л е й т е н а н т о м 
милиции Олегом 
Хотиным, быв-
шим начальником 
Главного управле-
ния внутренних 
дел по Воронеж-
ской области. Он 
был заметным во всех отношениях, его знали многие и 
гордились, что главным милиционером Воронежской 
области  был боевой генерал. 

Несколько дней назад вышло в свет «документальное 
повествование» известного воронежского писателя Ва-
лерия Барабашова «Генеральские звёзды Олега Хотина». 
Именно так обозначил жанр книги автор и приурочил её 
выход к годовщине смерти Олега Валентиновича. За год 
успеть собрать огромный объём материала, осмыслить 
его и написать с интересом читаемое документальное 
повествование не каждому удастся. Автору удалось, 
поскольку более двух десятков лет он тесно связан с 
деятельностью правоохранительных органов, близко 
воспринимает их каждодневную жизнь, проблемы, 
удачи и беды. Его книги о людях в погонах вызывают 
устойчивый интерес воронежцев, так что кому, как не 
ему, следовало рассказать о короткой и яркой жизни 
руководителя милиции.

Метод документального повествования дал писа-
телю возможность, с одной стороны, строго следовать 
реальным фактам жизни генерала Олега Хотина и в 
то же время излагать их не сухим языком докумен-
тов, а подать образно, эмоционально, используя силу 
писательского воображения. Естественно, Валерий 
Барабашов не мог присутствовать на встречах своего 
героя с сотнями людей, не мог быть рядом с ним в 
опасных ситуациях на Чеченской войне, не мог знать 
подробности его личной жизни. Однако, читая корот-
кие диалоги генерала с сослуживцами и знакомыми, его 
разговоры с родителями, размышления окружающих и 
думы его будущей жены Софьи, веришь в правдивость 
всего изложенного – настолько точны и убедительны 
страницы книги. 

Чтобы добиться этого, автору пришлось немало 
потрудиться, потому что генерал Олег Хотин был из-
вестен не только жителям Воронежа, но прежде трид-
цати тысячам милиционеров Временной оперативной 
группировки МВД РФ в Чечне, которыми он коман-
довал. Так что нельзя было сфальшивить, рассказывая 
о личном мужестве и героизме, когда, например, не 
думая об инструкциях, запрещающих руководителю 
такого уровня участвовать в непосредственных боевых 
действиях, он хватает автомат и стремится на помощь 
милиционерам, ведущим бой. Террористы внесли имя 
русского генерала в список людей, приговорённых к 
смерти, а он не обращал на это внимания, зато страшно 
переживал, отправляя на малые родины погибших 
«груз-200». Точными штрихами показана в книге сила 
духа, выдержка, политическая зрелость руководителя 
милиции, который спокойно, без злобы и ненависти 
разговаривает с кавказскими старейшинами, убеждая их 
вернуть домой одурманенную ваххабитами молодёжь. 
Олег Хотин стал единственным из всех руководителей 
МВД РФ, который награждён высшей наградой респу-
блики – орденом Ахмата Кадырова.

Через три с лиш-
ним года война для 
боевого генерала за-
кончилась, и он полу-
чил приказ отправить-
ся в Воронеж. Здесь 
не звучали выстрелы 
и не было засад, но 
зато процветало во-
ровство, мздоимство, 
грабежи и убийства 

мирных граждан, и это тоже была своеобразная Граж-
данская война, хотя и необъявленная. С первого дня 
своей мирной службы генерал Олег Хотин «не давал 
скучать» подчинённым и быстро отправлял «на отдых» 
тех, кто не привык напрягаться на службе. Из отдельных 
штрихов, фрагментов, эпизодов, воспоминаний разных 
людей складывается образ сложного, требовательного, 
умного человека, переживающего за порученное дело. 
Но «В генеральских звёздах Олега Хотина» не нарисо-
ван портрет идеального руководителя, хотя памятная 
дата могла подтолкнуть к этому. Да, он ошибался порой 
(вспомним помпезные «парады», проходящие на площа-
ди Ленина), но это были ошибки человека, любившего 
свою работу и стремящегося приподнять тех, кто надел 
милицейскую форму, всенародно отметить лучших и 
показать горожанам, что у милиции есть силы и средства 
противостоять злу. 

Лично для себя он ничего от этого не имел, и никто 
не мог обвинить его в получении выгоды. Тоже, между 
прочим, редкое качество в наше время. Его открытость, 
честность и великодушие вызывали доверие. Он излучал 
идеи, которые оперативно внедрялись в жизнь и при-
носили реальную пользу. Акции «Здравствуйте, я ваш 
участковый», «На страже детства», «Безопасный дом», 
торжественные встречи милиционеров, вернувшихся 
из Чечни, активная и полезная деятельность Обще-
ственного совета при ГУВД – он умел зажечь интерес не 
только у подчинённых, но и добровольных помощников 
милиции. Так что в истории милиции Воронежской 
области фигура генерала Олега Хотина останется на-
всегда. Вышедшая в свет книга писателя Барабашова и 
стала своеобразным литературным памятником этому 
человеку.  

И звёздный 
путь внезапно 
оборвался… 
Сегодня – годовщина смерти  
генерала Олега Хотина
Сколь несправедливой и жестокой бывает жизнь. 
Все мы смертны, но когда вдруг в расцвете твор-
ческих сил и планов, на взлёте падает вчера ещё  
совершенно здоровый, жизнерадостный чело-
век, то умом осознаёшь свершившееся, но душой 
понять не можешь – почему он, такой могучий и 
крепкий, умер в сорок восемь лет?! 

 Его открытость, 
честность и 

великодушие вызывали 
доверие. Он излучал идеи, 
которые оперативно 
внедрялись в жизнь и 
приносили реальную пользу.

литерАтУрА

Ещё больше  
читателей 
книг
В Книжном клубе 
«Петровский» прошла 
открытая встреча для 
любителей книг

ксения МаРЕНкова

В конце августа начал свою 
работу клуб «Круги чтения», 
призванный объединить чи-
тающих воронежцев, попол-
нить их знания о литературе 
посредством общения друг 
с другом. Прототипом этого 
объединения стал одноимён-
ный московский читательский 
клуб. Программа воронежских 
«Кругов» почти не отличается 
от столичных: здесь каждый 
рассказывает о любимой кни-
ге, задаёт интересующие его 
вопросы.

Правда, воронежские орга-
низаторы на первом открытом 
заседании клуба решили раз-
нообразить обычное высту-
пление, поставив такую зада-
чу: использовать при рассказе 
правило «пяти «почему». На 
страничке воронежского клуба 
«Круги чтения» в социальной 
сети «ВКонтакте» приведён 
такой пример: «Меня зовут 
Александр, я выбрал кни-
гу «Хорошо быть тихоней».  
Почему? Потому что мне 
понравился внутренний мир 
героя. Почему? Потому что 
я работаю патологоанатомом 
и всегда восхищался тем, как 
же богат внутренний мир обо-
лочек, которые я исследую…» 
и т.д.

На этом заседание не окан-
чивается – члены клуба го-
лосуют за самую интересную 
книгу, которую они хотели бы 
обсудить вместе, и читают её 
к следующей встрече. В этот 
раз участники выбрали книгу 
Марии Галиной «Медведки», 
обсуждение которой состо-
ится примерно через месяц 
– именно с такой периодично-
стью будут проходить встречи. 
Проводить их планируют 
каждый раз в новом месте: 
следующая, скорее всего, со-
стоится  в одном из парков 
Воронежа. Предполагается, 
что собрания будут посещать 
и писатели. На данный момент 
в планах – приезд Людмилы 
Улицкой.

Татьяна Копытина и Владимир Морозов открывают парк. Не перевелись частушки на селе.

Николай каРДаШов
лискинский район

Уже через две недели после 
прибытия в Чечню офице-
ра назначают начальником 
райотдела милиции в Ачхой-
Мартановском районе. Тем, 
кто помнит рейды Басаева с 
захватами заложников и с мо-
рем безвинной крови, не нужно 
рассказывать о буднях наших 
милиционеров в тех краях. Ва-
лерий возвращал России «кон-
ституционную целостность» и 
охранял покой местных жите-
лей вместе с такими же, как и 
сам, ребятами из Ростовского 
ОМОНа и взводом солдат вну-
тренних войск из Владикавказа. 
Тылов на той необъявленной 
войне не существовало. Поэто-
му нередко его ребята увози-
ли домой из «командировок» 
тяжёлые контузии и дырки от 
пуль в простреленных броне-
жилетах. Они доставались им в 
«зачистках» и в прочёсывании 
«зелёнки». Но были и другие 
люди в погонах, которые сами 
себе сверлили дырочки в па-
радных мундирах для орденов, 
получаемых на паркетах тыло-
вых штабов. 

Старшему лейтенанту ми-
лиции Валерию Зубко, награж-
дённому нагрудными знаками 
«Участник боевых действий», 
«За службу России», «За от-
личие в службе» 1-й и 2-й сте-
пени, «За службу на Кавказе», 
«За отличную службу в МВД» 
а также именным холодным 
оружием, в выплате зарабо-
танных собственной кровью 
ста тысяч «боевых» рублей эти 
самые чиновники в погонах 
отказали. «Ты, - сказали они 
ему, - не участвовал в боевых 

действиях». Вот как бывает у 
нас: статус участника боевых 
действий есть, боевые награды 
есть, а участия в «действиях» не 
принимал и «кровных» денег за 
них не положено. 

Валерий Зубко пишет ра-
порт и добровольно остаётся 
на второй срок в полыхающей 
Чечне. «За образцовое вы-
полнение служебного долга и 
проявленную личную инициа-
тиву при решении служебно-
боевых задач в ходе проведе-
ния контр террористических 
операций» он трижды на-
граждается благодарствен-
ными письмами и почётными 
грамотами военного комен-
данта Ачхой-Мартановского 
р а й о н а  г е н е р а л - м а й о р а 
И.А.Сулейменова и началь-
ника объединённой группы  
войск МВД РФ подполковни-
ка С.Е.Казулина. Вот и пойми: 
боевой генерал и подполков-
ник, видевшие Валерия на ли-
нии огня, отмечают его личное 
мужество, а тыловики, видев-
шие взрывы гранат и пластида 
разве что в боевиках, прячут в 
сейфах от боевого офицера (да 
и только ли от него одного?) 
его «боевые» рубли.

Вернувшись из «горячих 
точек», Валерий стал работать 
старшим участковым инспек-
тором в Железнодорожном 
райотделе Воронежа. Уволился 
из органов в 2004 году. К тому 
времени он вместе с женой 
Юлей воспитывал четырёх-
летнего Ивана и шестилетнего 
Валика. Работой не брезговал, 
старался изо всех сил, но съём-
ные квартиры в городе «не по-
тянул». Пришлось к материн-
скому капиталу приобщить два 
банковских кредита на сумму 

75 тысяч рублей и купить по-
ловину домика в хуторке близ 
лискинского села Давыдовка. 
И жить бы молодой семье в 
добре и согласии, но…

Поздно вечером 21 января 
2013 года в семью Зубко во-
рвалась беда. Пожар возник и 
распространялся так стреми-
тельно, что Валерий только 
и успел вынести из пламени 
полусонных сыновей. Оставив 
их босыми в сугробе, метнулся 
в дом спасать одёжку детей и 
документы. Но выхватить из 
огня удалось лишь половину 
оплавленной банковской пла-
стиковой карты. Беременная 
третьим ребёнком жена Юлия 
отняла у пожара лишь куртку, 
в которую и завернули про-
дрогших детей. Куда идти? 
Погорельцев пустила в пустую-
щий домик своей родственни-
цы воспитательница детсада, 
где работала Юля, Валентина 
Петрова. Соседи поделились 
с погорельцами немудрёной 
одеждой и обувью. И пошёл 
недавний боевой офицер про-
сить помощи. 

Начал с банка, в котором на 
полусгоревшем «пластике» был 
блокирован его счёт с неболь-
шой суммой денег. Рассказал 
Валерий о пожаре, попросил 
срочно открыть действующий 
счёт – люди, узнавшие из Ин-

тернета о беде семьи Зубко, 
готовы были перечислить в их 
адрес деньги. Но вместо того, 
чтобы за пять минут выписать 
сберкнижку, служащим банка 
потребовалось… целых две не-
дели, чтобы выдать Валерию 
новую пластиковую карточку. 
Правда, за волокиту потом из-
винились, но извинениями не 
заменишь деньги милосердия, 
так и не нашедшие семью по-
горельцев. 

Жители Давыдовки всем 
миром собрали для моло-
дой семьи 125 тысяч рублей. 
Школьники Давыдовской 
СОШ несли одежду, игрушки, 
продукты. Депутат поселково-
го совета, руководитель ООО 
«Алиса» Татьяна Неровная 
взяла Валерия на работу, при-
везла погорельцам шифер и 
стройматериалы для кровли. 
Глава Давыдовской админи-
страции Николай Шепелев 
добыл строительный брус. 
Лискинский горрайфонд со-
циальной поддержки насе-
ления выделил семье Зубко  
15 тысяч рублей. Департамент 
труда и социального развития 
оказал госпомощь в 40 тысяч 
рублей.

…К Валерию и Юлии Зубко я 
приехал на десятый день после 
рождения их крохи Ульянки. В 
наспех отмытой от пепла и вос-

станавливаемой комнатёнке, на 
двадцати шести «квадратах» 
едва размещаются двое взрос-
лых и трое малышей. Здесь 
всё ещё пахнет гарью, нет ни 
холодильника, ни стиральной 
машины – они валяются во 
дворе спёкшимся хламом. Но-
ворожденная малышка слад-
ко посапывает в старенькой 
коляске. Как пригодились бы 
сегодня моим новым знакомым 
те самые сто тысяч «боевых» 
её папы, «зажатые» генерала-
ми МВД. Гляжу на разбитую 
коляску девочки, а на память 
идут выгоревшие летом 2010 
года улицы Масловки с видео-
камерами на столбах, с помо-
щью которых вся страна вместе 
с Президентом трогательно 
умилялась заботе нашего пра-
вительства о погорельцах, для 
которых спешно возводились 
домики коттеджного типа. У 
детей Валерия Зубко такого 
коттеджа не предвидится. В 
ответ на его просьбу о помощи 
из областных структур ровно 
месяц назад пришёл ответ: 
если бы жильё ветерана боевых 
действий сгорело до 1 января 
2005 года, то он был бы признан 
нуждающимся в улучшении 
жилищных условий за счёт 
средств федерального бюджета. 
А так «правовых оснований 
для рассмотрения вопроса 
об обеспечении В.И.Зубко 
жилым помещением за счёт 
средств федерального бюджета 
не имеется».

Рассказал об этой печальной 
ситуации главе Лискинского 
района, но, оказывается, Вик-
тор Владимирович Шевцов 
уже знал о ней. Более того, ис-
кал возможность приобрести 
для многодетных погорельцев 
хоть какое-то жильё в любом 
селе района. Сложность со-
стоит в том, что в райбюджете 
средств для таких случаев не 
предусмотрено. А вот если бы 
поддержать предложение гла-
вы района по сбору денежных 
средств всем миром, как это 
издревле велось на Руси, тогда 
к зиме была бы у больших и 
маленьких Зубко тёплая хата. 
На радость и им самим, и нам 
с вами.

После пожара
Ситуация | Огонь в одночасье оставил молодую семью, в которой растут трое детей, без средств к существованию

Валерий пытается восстановить сгоревший дом.

В 1989 году, оставив архиву Воронежского желез-
нодорожного техникума свои оценки в зачётной 
книжке, Валерий Зубко поступил в Астраханскую 
спецшколу МВД. Потом был Железнодорожный 
район Воронежа, где молодой милицейский офицер 
начал службу. Но в стране стали полыхать «горячие 
точки», и Валерий добровольно пошёл на линию огня. 
Действия лейтенанта Зубко были предельно просты 
– честно выполнять присягу и беречь при этом под-
чинённых ему людей. Привезти их домой живыми, 
вернуть невестам, отцам и матерям. 
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И пели, и угощали.

«Настоящее» 
кино
С 12 по 13 сентября 
в Воронеже пройдёт 
фестиваль короткоме-
тражных документаль-
ных фильмов «Настоя-
щее», главной темой 
которого станет наш 
регион.

ярослав СолоНИН

От потенциальных участ-
ников подано около ста за-
явок, причём часть из них 
пришла из других областей. 
Мероприятие будет разбито 
на три части: первая (12 
сентября 13.30-14.30) по-
священа прогрессу. В ней по-
кажут две короткометражки 
– о строительстве атомной 
станции в Нововоронеже и 
истории Воронежского теле-
видения. 

В этот же день с 15.30 до 
17.00 покажут фильмы про 
знаменитых воронежцев, 
среди которых есть и вписав-
шие свои имена в историю, 
и такие современники, как, 
например, художник Сергей 
Горшков. Третий блок (13 
сентября, 12.00-12.40) будет 
посвящён духовности, где 
покажут фильм «Возвраще-
ние к Богу», посвящённый 
истории старейшего храма 
Борисоглебска, разрушенно-
го в тридцатые годы прошло-
го века. Венцом фестиваля 
станут работы, посвящён-
ные  легендам и природе 
Воронежской области. 

Первый фильм расска-
жет о знаменитом покаяв-
шемся атамане-грешнике 
Кудеяре и его ненайденных 
кладах. Второй – о малень-
ких птичках-камышовках, 
который снимал телеканал 
«Россия-Культура» в нашей 
области в рамках проекта 
«Страна птиц». 

Открытый показ пройдет 
в малом зале Дворца твор-
чества детей и молодежи 
(Воронеж, пл. Детей, 1). 
Вход бесплатный, получить 
электронный билет на по-
сещение можно на сайте III 
Форума маркетинговых ком-
муникаций.

ФестивАль
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Олег Хотин.
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поздравительная открытка

В воскресенье, 8 сентября, у нашего уважаемого 

Климентия Ивановича 
ГайдуКоВа -

день рождения, и мы шлем ему по этому поводу самые добрые  
и самые тёплые слова. 

Уже давно подмечено: в биографии Климентия Ивановича много 
весьма символических совпадений с историей нашего предприятия и 
нашего поселка. Он родился в сентябре 1924 года – как раз в том месяце 
в Графской была создана артель по переработке лесоматериалов, ставшая 
впоследствии Графским мебельным комбинатом, а ныне это – «Графская 
кухня». Молодой младший лейтенант, участник огненного сражения на 
Курской дуге Климентий Гайдуков после тяжелого ранения проходил  
лечение в одном из госпиталей, располагавшихся опять же в Графской. 
А когда в 1967 году было создано объединение «Воронежмебельпром», в 
которое вошли мебельные предприятия пяти областей Черноземья, и у 
руля его был утвержден Климентий Иванович Гайдуков, в истории комби-
ната и в истории посёлка началась новая веха. У многих из нас и сегодня 
на слуху та энергия, с которой Климентий Иванович развивал производ-
ство, та душевная теплота, с которой он относился к людям. Достаточно 
сказать, например, что для графских мебельщиков в те годы было построено 76 квартир. И в том, что 
мебельная промышленность региона в годы рыночных реформ и потрясений не просто выстояла, 
а даже сумела подняться на европейскую высоту, есть заслуга и Климентия Ивановича – настолько 
прочным оказался фундамент, заложенный под его началом и при его непосредственном участии. 

У Климентия Ивановича немало боевых и трудовых наград. В их числе ордена Ленина, Октябрь-
ской Революции, Трудового Красного Знамени, Отечественной войны  I степени, медаль «За боевые 
заслуги» и многие другие. Но самое главное, что наш доблестный Климентий Иванович и сегодня в 
боевом строю – он является руководителем ветеранской организации «Мечта», щедро делится своей 
житейской мудростью с новым поколением мебельщиков. И мы считаем делом чести и впредь до-
стойно продолжать то, чему Климентий Иванович посвятил свою жизнь.

От души желаем Вам, уважаемый Климентий Иванович, крепкого здоровья, бодрости духа, светлого 
и неувядаемого долголетия. Пусть все это, со всещедрой помощью Божией, позволит и Вам, и нам 
встретить и Ваше 100-летие, и 100-летие «Графской кухни»!

В.А.СтепАноВ,
генеральный директор оАо «Графское».

реклама

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской области объявляет об открытии 

вакансий  по должностям судей  и  проведении  конкурса  на  их  замещение:

председатель  Кантемировского районного суда - 1 ед.
председатель  Каширского районного суда - 1 ед.
председатель  Лискинского районного суда - 1 ед.
председатель  Нововоронежского городского суда - 1 ед.
председатель  Острогожского районного суда - 1 ед.
председатель  Поворинского районного суда - 1 ед.
председатель  Хохольского районного суда - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации»,  
производится  квалификационной коллегией судей Воронежской области ежедневно в рабочие 
дни с 14  до  18  часов  в дополнительном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж,  
ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). Телефоны  для справок: (473) 222-64-90, 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – www.vkks.
ru, раздел «Воронежская область».

Завершится прием документов 11 октября 2013 года в 16 часов  (время московское).
Рассмотрение поступивших заявлений состоится 18 декабря 2013 года с 14.00 в 

дополнительном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 41, 
ком. 28).
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ам
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Организатор торгов Мохов Ю.Н. 
(ИНН 366604995620; 394087, г. Воронеж, 

ул. Ломоносова, 114/5, кв. 9, т/ф 8-910-749-81-52, 
e-mail: maestro-jm@mail.ru)

сообщает, что 
торги по продаже имущества 

ооо «изодом» 
(396070, Воронежская обл., г. Нововоронеж, Заводской  

проезд, 6; ИНН 3651006713, ОГРН 1063616012063),
отменены по решению собрания 

кредиторов.
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5 сентября в возрасте 84 лет ушел из жизни Заслуженный работник сельского хозяйства РФ, почетный гражданин 
Воронежа, города Лиски и Лискинского района, известный политический и общественный деятель

алексей макарович
воропаев

Он родился в 1929 году в селе Троицкое Семилукского района. Окончил зоотехнический факультет Воронежского 
зооветинститута и с 1951 года работал зоотехником в Карелии. В 1955 году вернулся в Воронежскую область и 
стал работать главным зоотехником в Новокалитвенской районной инспекции по сельскому хозяйству. С 1959 
года началась активная политическая и общественная деятельность Алексея Макаровича. Он работал на руково-
дящих должностях в районных комитетах КПСС Россошанского, Подгоренского и Лискинского районов, а с 1975 
года возглавил производственное управление сельского хозяйства Воронежского областного исполнительного 
комитета. С 1977 по 1978 год Алексей Макарович занимал должность секретаря Воронежского обкома КПСС, а с 
декабря 1978 года и до ухода на заслуженный отдых в сентябре 1989 года – председателя Воронежского област-
ного исполнительного комитета. Находясь на пенсии, он продолжал заниматься активной деятельностью на благо 
земляков, в частности, в составе Общественной палаты Воронежской области.

Алексей Макарович был вдумчивым и чутким руководителем, талантливым организатором и наконец просто 
хорошим человеком. Его заслуги отмечены многими высокими государственными наградами, среди которых орден 
Ленина, орден Трудового Красного Знамени и два ордена «Знак Почета». Также он награжден знаком отличия «За 
заслуги перед Воронежской областью».

Выражаем искренние и глубокие соболезнования родным и близким Алексея Макаровича. Память о нем всегда 
будет жить в наших сердцах и в сердцах тех, кто его знал и работал с ним.

Губернатор Воронежской области А.В. ГОрдееВ
Председатель Воронежской областной думы В.И. КлЮчНИКОВ

На 85-м году ушел из жизни наш земляк, почетный 
гражданин города Воронежа, города Лиски и Лискинского 
района 

алексей макарович 
воропаев

В 70-е годы прошлого века Алексей Макарович воз-
главлял исполком Воронежского областного Совета 
народных депутатов. Эти годы вошли в историю нашего 
города и региона как время масштабного экономического 
развития. В областном центре начали строиться новые ми-
крорайоны, социальные учреждения, появились крупные 
промышленные предприятия, которые сделали Воронеж 
известным на всю страны индустриальным центром. И 
все это проходило при непосредственном руководстве и 
самом активном участии А.М. Воропаева.

Воронежцы высоко оценили заслуги Алексея Мака-
ровича, поддержав присвоение ему звания почетного 
гражданина города, а страна наградила его многими 
высокими орденами и медалями.

Выражаем искренние соболезнования родным и 
близким покойного.

Память об Алексее Макаровиче навсегда останется в 
наших сердцах.

Администрация городского округа город Воронеж,
Воронежская городская дума.

Скончался Заслуженный учитель Российской Федера-
ции, почетный гражданин Воронежской области, участник 
Великой Отечественной войны 

борис Федорович
пронин

Прощание состоится 7 сентябя с 12.00 до 14.00 в «Спар-
таке», площадь Ленина, 13. 

Выражаем соболезнование родным и близким.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Начали с поражения
Состав гандбольного клуба «Энергия» в межсезонье 

претерпел значительные изменения. Команду покинули 
голкипер Руслан Горбунов и ведущие игроки Александр 
Ткач, Дмитрий Киреев, Андрей Михайлов, Денис Ретюн-
ских, Иван Ратников. Пополнилась наша команда лишь 
двумя игроками: Артёмом Свининым из снежинского 
«Сунгуля-2» и Сергеем Яцуковым из наро-фоминской 
«Нары». Произошли изменения и на тренерском мостике 
«Энергии». Главным тренером с приставкой «и.о.» на-
значен Сергей Макин, который на протяжении многих 
лет был помощником Игоря Грицких. А опытнейший 
наставник «Энергии» теперь займёт пост заместителя 
председателя спортклуба.

В стартовом матче нового сезона соперник у «энерге-
тиков» был очень серьёзный - волгоградский «Каустик». 
Гости быстро освоились на паркете воронежского спорт-
комплекса «Энергия» и с первых минут попытались 
уйти в отрыв. Им это удалось, но ненадолго. Как только 
тренерский штаб волгоградцев заменил нескольких 
основных игроков, «Энергия» стала быстро навёрстывать 
упущенное, и на перерыв команды ушли при счёте 12:14 
в пользу «Каустика». Во втором тайме рисунок игры 
не изменился: гости постоянно вели в счёте, а хозяева 
пытались их догнать. Итоговый результат матча - 22:27 
в пользу волгоградцев. Несмотря на поражение, игра 
«Энергии» оставила приятное впечатление. Молодые 
игроки просто горят желанием доказать свою состоя-
тельность и добиться поставленных целей. А задача на 
сезон не из простых: попасть в восьмёрку лучших команд 
суперлиги. 

Медали и путёвки на «россию»
В спортивном комплексе «Обухово» Ногинского 

района Московской области прошёл чемпионат Цен-
трального федерального округа России по дзюдо. В ак-
тиве наших земляков три медали, и две из них – золотые! 
В весовой категории до 73 кг Лаша Ломидзе выиграл 
все свои схватки и завоевал звание чемпиона. В весовой 
категории свыше 100 кг Евгений Волков также под-
нялся на высшую ступень пьедестала почёта. Отметим, 
что Евгений представляет Воронежскую и Рязанскую 
области, что правилами соревнований не запрещено. 
Третью медаль в копилку сборной Воронежской области 
принёс Ян Чуриков, занявший третье место. А вот ещё 
два воронежца - Павел Садковой (весовая категория до 
90 кг) и Игорь Свинцов (весовая категория до 100 кг) 
потерпели поражение в стартовых поединках и остались 
без наград. Все три призёра чемпионата ЦФО, пред-
ставлявших Воронежскую область, завоевали путёвки 
на чемпионат России, который состоится в октябре в 
Санкт-Петербурге.

Тем временем спорткомплекс «Центральный» стал 
местом проведения двух крупных спортивных ме-
роприятий. Сначала прошёл фестиваль спортивной 
борьбы, собравший около 350 участников из Воронежа 
и других областей Черноземья. Спортсмены состяза-
лись в вольной и греко-римской борьбе, дзюдо, самбо, 
рукопашном бое и борьбе на поясах. А затем состоялся 
турнир восточных единоборств, где лучших выявляли 
представители ушу-сюйши, ушу-циньда, традиционно-
го каратэ, косики каратэ, киокушинкай, а также двух 
стилей тхэквондо.  

разошлись миром
В очередном туре первенства МОА «Черноземье» 

встретились два представителя Воронежской области 
– молодёжный состав «Факела» и «Химик-Россошь». 
Первыми отличились гости, и счёт 1:0 в пользу россо-
шанцев продержался до конца первого тайма. А сразу 
после перерыва дублёры восстановили статус-кво, при-
чём усилиями футболистов, входящих в заявку основной 
команды. Фатеев с левого фланга сделал передачу в 
штрафную, голкипер «химиков» отбил мяч, но неда-
леко, и здесь расторопнее всех оказался Альшин - 1:1. 
Незадолго до финального свистка капитан «Факела-М» 
Евгений Щёголев мощным ударом со штрафного вывел 
свою команду вперёд. Но одержать победу хозяевам поля 
было не суждено: всего за минуту до конца основного 
времени матча «Химик-Россошь» не только сравнял 
счёт, но и был близок к тому, чтобы вырвать победу. И 
тем не менее, дерби двух представителей Воронежской 
области завершилось мирным исходом - 2:2.

Юные футболисты ФЦШ-73 на своём поле прини-
мали тамбовский клуб «Притамбовье» и проиграли с 
крупным счётом 2:5. Надо признать, что по игре подопеч-
ные Владлена Васильева не заслуживали такой весомой 
«оплеухи», но грубые ошибки в обороне не позволили 
«школьникам» (а в составе ФЦШ-73 действительно 
выступают воспитанники СОШ №73 г. Воронежа) за-
воевать хотя бы одно очко.

После семи туров ФК «Химик-Россошь» идёт на вто-
ром месте, «Выбор-Курбатово» - на третьем (имея игру в 
запасе). Лидирует в турнире новомосковский «Химик», 
не проигравший ни одного матча. А молодёжные соста-
вы «Факела-М» и ФЦШ-73 пока находятся в подвале 
турнирной таблицы.

леонид ХрУЩЁВ.

ФУтбОл

«Локомотив» уже потерял 
несколько очков, пропуская 
голы на последних минутах 
матча. Чаша сия не минула 
его  и в поединке с «Калугой», 
которую тренирует бывший 
форвард «Факела» Виталий 
Сафронов.

Матч прошёл в абсолют-
но равной борьбе, без явного 
преимущества кого-то из со-
перников. Временами пред-
почтительнее смотрелась одна 
команда, временами - другая. 
Железнодорожники дважды 
вели в счёте и дважды позволи-
ли гостям отыграться. На гол, 
забитый активно проведшим 
весь матч Зябловым, калужа-
не ответили мячом Барсова, 
убежавшего от защитников на 
свидание с вратарем. Зяблов и 
Герасименко заставили вратаря 
калужан Лунева в бросках тя-
нуться за мячом после дальних 
ударов, а голкипер «Локо» Кор-
тнев  продемонстрировал своё 
мастерство при ликвидации 
выходов один на один. В самом 
конце матча грубую ошибку 

допустила оборона «Калуги», 
которой воспользовался вы-
шедший на замену Кириченко, 
и хозяева поля вновь вышли 
вперёд - 2:1. К великому сожа-
лению, победу опять удержать 
не удалось. В добавленное 
арбитром время Тринитацкий 
с подачи Калинского счёт срав-
нял, а за несколько секунд до 
финального свистка заработал 
штрафной удар. Бил Винтов, и 
угодил в перекладину, подарив 
лискинцам одно очко, лишив 
свою команду двух. Такой вот 
мы увидели футбол! После 90 
минут игры побеждал «Локо-
мотив», а за три добавленные 
один гол пропустил, а от вто-
рого спас только случай.

Результаты остальных мат-
чей 9-го тура. «Металлург» 
(Липецк) - «Металлург-Оскол» 
(Старый Оскол) 2:0, «Орёл» 
- «Подолье» (Подольский 
район) 5:1, «Тамбов» (Там-
бов) - «Звезда» (Рязань) 1:2, 
«Авангард» (Курск) - «Зенит» 
(Пенза) 3:1, «Спартак-2» (Мо-

сква) - «Металлург» (Выкса), 
«Динамо» (Брянск) - «Сокол» 
(Саратов) 2:2. Матч 10-го тура. 
«Подолье» - «Спартак-2» 1:3.

После очередной ничьей 
«Сокола» в зоне «Центр» про-
изошла смена лидера. Вперед 
вырвался курский «Авангард», 
которого перед началом сезона 
почти никто не воспринимал 
всерьёз. В его активе - 20 очков. 
«Сокол» теперь парит не в об-
лаках, а чуть ниже - 19, а «Фа-
кел» сумел сократить отрыв до 
минимума - 18. «Локомотив», 
на счету которого после девя-
ти игр пять ничьих и четыре 
поражения, благодаря разнице 
забитых и пропущенных мя-
чей ушёл с последнего места, 
уступив его «Металлургу-
Осколу», имеющему такие же 
показатели.

9 сентября в Воронеже со-
стоится интереснейший поеди-
нок «Факел» - «Авангард», а 
в Лисках пройдет ещё одно 
чернозёмное «дерби» - «Ло-
комотив» - «Металлург» (Ли-
пецк).

«Витязь» обжёгся на «Факеле»

Коварство последних минут

«Витязь» (Подольск) - «Факел» (Воронеж) 0:1

Для того чтобы окончатель-
но не отстать от парящего в 
вышине «Сокола» «Факелу» 
необходимо было одолеть в 
Подмосковье «Витязя». Со-
перник был как раз из тех, 
про кого говорят: «Ему палец 
в рот не клади». Настырный 
и неуступчивый, которому 
только дай шанс, и он своего 
не упустит. 

Матч проходил под нудным 
моросящим дождём. До пере-
рыва соперники вели борьбу в 
основном в промежутке между 
двумя штрафными площад-
ками и опасных моментов не 
создали. Более того, в створ 
ворот не было нанесено ни 
одного удара. «Факел» пять 

раз пытался поразить цель, но 
выстрелы Нежелева, Скрыль-
никова, Погребняка, Ревякина 
и Мичкова в «яблочко» не по-
пали. По воротам «Факела», 
которые защищал Саутин, 
ударили лишь один раз, и тоже 
неточно.

Основные события развер-
нулись во втором тайме. Види-
мо, в перерыве обе команды се-
рьёзно поработали над настрой-
кой прицельного механизма, и 
снаряды полетели точно в 
цель. Первым в дело вступил 
Саутин, намертво взявший мяч 
после удара Боярова, а затем 
и его коллега Панов, который 
парировал выстрел Мичкова. 
На исходе часа игры Нежелев 
попал в сетку ворот «Витязя» с 
боковой стороны, а через пять 

минут уложил белый шар туда, 
куда и нужно было изначально. 
«Факел» заработал штрафной 
удар на левом фланге атаки, и 
полузащитник воронежцев ак-
куратно закинул мяч в дальний 
верхний угол. 

Ещё минут десять гости 
владели мячом и инициати-
вой, а вот заключительный 
отрезок матча прошёл в бес-
плодных попытках хозяев поля 
отыграться. «Факел» отвечал 
быстрыми контратаками. В 
самой концовке встречи мог 
отличиться защитник Строев, 
но Панов в броске отбил мяч 
на угловой, а Нежелев – имел 
шанс отметиться «дублем», 
но, получив отличный пас от 
Шарипова, пробил рядом со 
штангой.

максим СКВорЦоВ

«Локомотив» (Лиски) - «Калуга» (Калуга) 2:2

По горизонтали: 5. Чело-
век неестественно маленького 
роста. 6. Сорное полевое рас-
тение с жёлтыми цветками. 10. 
Перешеек в Крыму. 11. Период 
жатвы зерновых. 12. Француз, 
балетмейстер Мариинского теа-
тра. 13. Символ христианства. 
15. Устройство для обнаружения 
объектов в пространстве. 17. 
Врач-глазник. 19. Драгметалл. 
21. На кораблях его называют 

рындой. 23. Тонко скрученная 
пряжа. 24. Отгороженное место 
в конюшне для одной лошади. 
26. Сдача во временное поль-
зование. 27. Радиоустройство, 
соединившее в себе приёмник 
и проигрыватель. 28. Хамса, 
рыбка. 29. Плёнка на изделиях 
из бронзы, латуни, меди.

По вертикали: 1. Воинское 
подразделение пограничников. 
2. Головной убор. 3. Инфлюэнца, 

острое заразное заболевание. 
4. Ученик и последователь идей 
Христа. 7. Музей в Нью-Йорке. 
8. Хищный малый ястреб. 9. 
Страстное звучание в музы-
ке. 13. Вид крылатых мышей. 
14. Безвозмездная помощь 
односельчанину всем селом в 
выполнении трудоёмкой рабо-
ты. 16. Партия консерваторов 
Англии. 18. Процесс введения 
внутримышечной инъекции. 20. 
Тригонометрическая функция. 
22. Совокупность средств, не-
обходимых для отпора врагу. 
25. Потомок брака европейца и 
индианки Южной Америки. 26. 
Рога молодого марала и пятни-
стого оленя.

Составил  
Виктор МАрей.

ответы на кроссворд  
(5 сентября)

По горизонтали: 5. Амфибия. 
6. Баядера. 8. Рампа. 10. Канапе. 
11. Эскарп. 14. Галс. 16. Анархия. 
17. Приз. 18. Тариф. 19. Торос. 
23. Плен. 24. Полоний. 25. Хадж. 
28. Инфант. 29. Диплом. 30. Пла-
то. 32. Тротуар. 33. Атрибут. 

По вертикали: 1. Бицепс. 2. 
Шифр. 3. Чага. 4. Одесса. 5. Ап-
парат. 7. Анероид. 9. Мцыри. 12. 
Антифон. 13. Никотин. 15. Сатин. 
17. Посох. 20. Планшет. 21. Кош-
ма. 22. Адвокат. 26. Снасть. 27. 
Зимник. 30. Плац. 31. Ость.

внимание: 
подписка!

По 25 декабря в любом  
почтовом отделении 

 Воронежской области  
можно оформить  подписку  

на газету «Коммуна» на 
первое полугодие 2014 года. 
Индивидуальные подписчики 
смогут подписаться на газету 
«Коммуна» по индексу 51156 , 

цена 390 руб. 48 коп.   
для пенсионеров  

и инвалидов – индекс 51160, 
цена 375,48 руб.  
«Почта россии»  
предоставляет  

20-процентную скидку от 
стоимости услуг по подписке 
и доставке газет и журналов 

ветеранам, участникам  
Великой Отечественной 

войны, инвалидам I и II групп. 
для получения скидки  

необходимо предъявить  
соответствующее  

удостоверение.
Юридические лица оформят 
подписку по индексу 51214, 

цена 525 руб. 48 коп.

Ре
кл
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6 сентября в возрасте 96 лет ушел из жизни замеча-
тельный человек, ветеран Великой Отечественной войны 
и труда, Заслуженный учитель РСФСР, почетный гражданин 
Воронежской области

борис Федорович
пронин

Он был ровесником революции 1917 года. В 1940 году 
окончил Воронежский государственный университет. На-
чало трудовой деятельности было прервано войной.  В 
первые же дни был призван на фронт.  Дорогами Великой 
Отечественной Борис Федорович прошёл до самой Победы. 
Был ранен. Его героизм и самоотверженность отмечены 
многими боевыми наградами.  Но военный период только 
укрепил его в желании посвятить себя благородному делу 
– учить детей.

Общий трудовой стаж Бориса Федоровича составляет в 
буквальном смысле целую жизнь – 65 лет, 57 из которых 
составляет педагогическая деятельность. Большую часть 
этого времени Пронин работал школьным учителем физики 
и удостоен званий «Заслуженный учитель РСФСР», «Отлич-
ник просвещения РСФСР» и «Отличник просвещения СССР». 
Его имя внесено в Золотой фонд педагогической науки во-
ронежского края. За время своей работы Борис Федорович 
подготовил тысячи учеников, которые стали специалистами 
высшего класса и до сих пор с теплом и благодарностью 
вспоминают своего учителя, которого по-дружески и с 
чувством глубокого уважения называли «БФ».

Мы гордимся тем, что были знакомы с таким потря-
сающим человеком и выражаем искренние и глубокие 
соболезнования всем, кто знал и любил Бориса Федоро-
вича. Светлая память о нем навсегда сохранится в наших 
сердцах.

Губернатор Воронежской области А.В. ГОрдееВ

Председатель Воронежской областной думы                                                    
В.И. КлЮчНИКОВ


